
ВЕРХОВЬЕ
На 2 августа в посёлке Верховье на�

мечено заседание государственной ко�
миссии по приёму в эксплуатацию но�
вого здания районной поликлиники.
Здание имеет пять этажей, верхние из
которых, возможно, будут приспособ�
лены под дневной стационар. Кроме то�
го, в поликлинике разместится конфе�
ренц�зал. 

В настоящий момент в помещения
завозят мебель, устанавливают новое
медицинское оборудование. Нужно от�
метить, что в процессе строительства
поликлиники активно привлекались
спонсорские средства. Так, ЗАО "Сла�
вянское" перечислило на возведение
объекта 100 тысяч рублей. 

ЗМИЁВКА
Вчера и сегодня район празднует 

62�ю годовщину освобождения от не�
мецко�фашистских захватчиков. 

Вчера у главы администрации райо�
на Н.В. Азарова состоялся приём вете�
ранов. После завершения встречи на
мемориале славы был открыт памятник
змиёвцам�подпольщикам, казнённым
фашистами. 

Сегодня на мемориале славы состо�
ится митинг.

Сегодня на хлебной базе № 106 —
торжественная встреча первых машин,
гружённых зерном урожая 2005 года. 

Жатва в Свердловском районе нача�
лась 28 июля. Этому событию в райад�
министрации было посвящено большое
совещание. В нём приняли участие ге�
неральный директор ОАО АПК "Орлов�
ская Нива" А.С. Судоргин, представите�
ли Змиёвского отделения "Россельхоз�
банка", РОВД, сельхозпредприятий
всех форм собственности, хлебной ба�
зы № 106, хлебоприёмного пункта АПК
"Свердловский".

По словам начальника районного уп�
равления сельского хозяйства и продо�
вольствия В.Д. Зубковой, в районе вы�
ращен хороший урожай зерновых куль�
тур. На отдельных полях урожайность
превышает 40 центнеров с гектара. 

А.С. Судоргин подчеркнул, что ОАО
АПК "Орловская Нива" готова к сотруд�
ничеству с сельхозпроизводителями.
Однако точные закупочные цены на
продовольствие пока не определены.

Подводя итоги совещания, Н.В. Аза�
ров отметил хорошую готовность райо�
на к уборке урожая. Николай Василье�
вич рекомендовал руководителям сель�
хозпредприятий активно премировать
механизаторов за высокие показатели. 

КРОМЫ
На стадионе посёлка Кромы состоя�

лись традиционные занятия по пожар�
но�прикладному спорту для детей, от�
дыхающих в оздоровительном лагере
"Солнечный". Организатором меропри�
ятия выступил отдел гражданской за�
щиты Кромского района — структурное
подразделение Главного управления
МЧС России по Орловской области. 

Ребятам была предоставлена воз�
можность попробовать свои силы в
преодолении полосы препятствий, а
также поподробнее узнать о методах
оказания первой помощи утопающему.
Кроме того, детям продемонстрирова�
ли пожарную технику в действии. О ма�
шинах для пожаротушения и их техни�
ческих характеристиках рассказали со�
трудники кромской пожарно�спасатель�
ной части. 

Добавим, что в районе работа по уг�
лубленному обучению детей основам
безопасности жизнедеятельности про�
водится круглогодично. В частности,
при Центре детского творчества на
протяжении учебного года работает
специальный кадетский класс, а в лет�
нее время организуются занятия, по�
добные тем, что состоялись на кром�
ском стадионе. 

МЦЕНСК
В райадминистрации состоялось со�

вещание, посвящённое готовности
сельскохозяйственных предприятий к
уборке зерновых культур.

С докладом выступила исполняющая
обязанности начальника отдела сель�
ского хозяйства и продовольствия 
Т.В. Чунихина. Она сообщила, что в
этом году зерновые выращены на пло�
щади 32,9 тысячи гектаров. Хлебопри�
ёмный пункт подготовлен к 15 июля. 
28 июля к жатве приступила ОАО "Агро�
фирма "Мценская", 29 июля — 
ООО "Мцна". 

Вместе с тем тревогу вызывает ЗАО
"Агро�Регион". Здесь только приступи�
ли к ремонту техники, крайне медленно
ведётся работа по подготовке к севу
озимых культур. 

ХОМУТОВО
В районе подведены итоги летнего

отдыха детей в пришкольных оздорови�
тельных лагерях дневного пребывания
и других детских учреждениях. Как со�
общает райадминистрация, в июне в
пришкольных лагерях (они созданы при
20 школах) отдохнули 1246 детей.

Для одарённых детей при отделе со�
циальной защиты населения работал
стационарный лагерь "Созвездие". 

Кроме того, в июне и июле в Пань�
ковской средней школе действовал оз�
доровительный лагерь "Родник" с круг�
лосуточным пребыванием детей. Всего
здесь находились 60 ребятишек из ма�
лообеспеченных и многодетных семей,
а также дети�сироты. 73 ребёнка отдох�
нули в оздоровительных лагерях облас�
ти: "Орловчанке", "Ёлочке", "Ветерке" и
"Космосе". 

Позаботились районные власти и о
спортивном досуге ребят. В течение
всего лета на территории детско�юно�
шеской спортивной школы для детей
работает бесплатный бассейн. Ребятам
также предоставляется возможность
заниматься спортивной гимнастикой,
настольным теннисом. 

Информагентство
"Орловской правды".

ПО ГОРОДАМ 
И ВЕСЯМ
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Именно расчетам теплоэнер�
гетических предприятий области,
а также бюджетных учреждений и
населения за потребленный газ и
было посвящено это совещание.
В нем приняли участие начальник
областного управления финансов
и налоговой политики В.Ф. Кур�
ганников, генеральный директор
ООО "Орелрегионгаз" Л.В. Удало�
ва, главы районов и их заместите�
ли по ЖКХ, главы администраций
Ливен и Мценска, первый замес�
титель мэра Орла В.В. Глухов, ру�
ководители теплоэнергетических
предприятий городов и районов
области.  О значимости и важнос�
ти данного совещания, о серьез�
ности положения, которое сложи�
лось в области, говорил тот факт,
что в его работе принимали учас�
тие руководители федерального
значения: заместитель генераль�
ного директора ООО "Межреги�
онгаз", председатель совета ди�
ректоров ООО "Орелрегионгаз" 
Н.В. Исаков и начальник управле�
ния ЖКХ Федерального агентства
по строительству и ЖКХ  А.Д. Ко�
чегаров. 

В своем кратком докладе 
Н.В. Исаков подчеркнул, что та�
кое расширенное совещание вы�
звано тем, что ситуация, которая
сложилась в Орловской области
по расчетам за потребленный
газ, вызывает тревогу. Она ос�

ложняется еще и тем, что голов�
ное предприятие по реализации
газа в РФ — ООО "Межрегионгаз"
— приняло решение о внедрении
новой системы планирования и
утверждения объемов потребле�
ния газа для регионов на 2006
год. В соответствии с принятым
решением представители облас�
тей, отвечающие за работу ЖКХ,
должны не только подтвердить,
но и обосновать заявленные объ�
емы газа на будущий год. Эта си�
стема уже начала работать. Ор�
ловская область подтвердить за�
явленные объемы на 2006 год не
смогла. Основная причина — не�
своевременные платежи за уже
потребленный газ. Поэтому и
возникла необходимость еще раз
проанализировать ситуацию, по�
пытаться найти выход из создав�
шегося положения.

Как выяснилось в ходе сове�
щания, для того, чтобы поправить
положение, у нас практически не
осталось времени, так как окон�
чательно "Газпром" будет утвер�
ждать объемы газа на 2006 год
уже в сентябре текущего года. 

Тревога руководства ООО 
"Межрегионгаз" в связи с поло�
жением дел в Орловской области
по расчетам за потребленный газ
вполне обоснованна. Только
предприятия ЖКХ и бюджетные
учреждения области задолжали

129 миллионов рублей. Из них ос�
новной долг за предприятиями
ЖКХ — 126 миллионов рублей. 

В своем выступлении Н.В. Иса�
ков заверил, что никто не допус�
тит отключения социально важ�
ных объектов: школ, больниц,
детских садов. В любом случае
такие объекты будут обеспечены
газом. Но у "Межрегионгаза" до�
статочно рычагов воздействия
для того, чтобы заставить платить
по долгам.  В частности, уже в

2006 году область может недопо�
лучить десятки миллионов кубо�
метров газа. Кроме того, если си�
туация по расчетам не изменится,
то может быть ограничена подача
газа как в область, так и в отдель�
ные районы.

Не лучше положение по расче�
там сложилось и у населения. Од�
ной из причин задолженности яв�
ляется отсутствие у большей час�
ти населения газовых счетчиков.
Только 30% потребителей имеют

в квартирах такие приборы. Отсю�
да — противоречия между факти�
ческим потреблением газа и уста�
новленными в области нормами
потребления. По мнению Н.В. Иса�
кова, эти нормы значительно за�
нижены. На первый взгляд, не�
сколько лучше дело обстоит  с
платежами у бюджетных органи�
заций. Здесь задолженность со�
ставляет около 3 миллионов руб�
лей. Однако если учесть, что объ�
ем потребления газа этими орга�

низациями невелик, то и здесь
явно просматриваются система�
тические неплатежи. 

В докладе Н.В. Исакова был
дан полный анализ ситуации в на�
шей области, были названы объ�
ективные причины, породившие
такое критическое положение, и
пути выхода из сложившейся си�
туации. Он попросил вниматель�
нейшим образом изучить реко�
мендации ООО "Межрегионгаз"
для того, чтобы в ближайшее вре�
мя кардинально поправить поло�
жение, так как времени на раскач�
ку уже нет.

Генеральный директор ООО
"Орелрегионгаз" Л.В. Удалова в
своем выступлении подчеркнула,
что за восемь лет работы в облас�
ти компания не применяла санк�
ций ограничения газа ни одному
муниципальному образованию,
за исключением частичного огра�
ничения подачи газа теплоэнер�
гетическому предприятию города
Мценска. Были сохранены и ли�
миты потребления газа. Но этот
год стал, действительно, крити�
ческим. По первому полугодию
2005 года дебиторская задолжен�
ность  составила 126,5 млн. руб.
Это самый низкий уровень расче�
тов в Российской Федерации. Ни�
же — только в Чеченской Респуб�
лике и Ингушетии. В предыдущие
годы для сбалансирования рабо�
ты привлекались кредитные
средства, которые позволяли
компании погашать задолжен�
ность области перед главным по�
ставщиком газа — ОАО "Газ�
пром".  В прошлом году на эти це�

Времени наДаже присутствие руководителей федерального масштаба на
совещании, которое провел заместитель губернатора 
Е.Н. Вельковский 21 июля, не настроило отдельных
руководителей районов на деловой и серьезный разговор.
Некоторые из них пробовали шутить и выставлять какие+то
условия. И только резкое требование ведущего прекратить
ненужные отступления поставило "остряков" на место. А между
тем положение в области накануне отопительного сезона
складывается катастрофическое. Главной причиной является
то, что практически все районы области и областной центр
задолжали за потребленный газ десятки миллионов рублей. Но
самое парадоксальное то, что, несмотря на приближающуюся
зиму, многие руководители не только не торопятся отдавать эти
долги, но и умудряются накапливать новые.

ДЕЛОВАЯ ВСТРЕЧА

"Ис кормами для живот�
ных у нас никогда
проблем нет, и зарпла�

та ежемесячно, день в день вы�
плачивается, и во все праздни�
ки народ чествуется, и за зе�
мельные паи зерном добрым
платят", — наперебой расска�
зывали доярки и скотники, кор�
мачи и механизаторы, но  до�
бавляли при этом, что  и дис�
циплины Суровцев требует
жесткой. "Работаешь — так ра�
ботай за совесть, а не за страх,
людей не обижай ни при каких
обстоятельствах" — вот непи�
саное, но главное правило, по
которому живет и действует
здесь руководитель, требуя то�
го же ото всех и каждого — от
главного специалиста до про�
стого полевода, работающего
по нарядам.

И теперь в конторе мы пред�
седателя не застали. 

— А он тут почти не бывает,
— пояснили "бухгалтерские",
— даже наряды и планерки на
машинном дворе проводит.

Едем на машинный двор,
благо неподалеку. В группе ме�
ханизаторов Суровцева опре�
деляем сразу (на снимке вто�
рой слева). Высокий, подтяну�
тый, несмотря на возраст, с
легкой сединой на крупной го�
лове, он внимательно слушал
доклад о готовности мощных
"Кировцев" к очередной обра�
ботке паров.

— Без паров доброй озими
не видать, так что, ребята, не
подкачайте, — высказал он на�
путствие механизаторам и по�
шел знакомить нас с ремонт�
ными мастерскими. 

— Здание капитальное, по�
строенное, как и всё в хозяй�
стве, включая Дом культуры,
детсад, магазин, асфальтиро�
ванные дороги, на собствен�
ные, "колхозные", средства, —
рассказывал Анатолий Алексе�
евич. — Зимой отапливается.
Оснащено всем станочным
парком, есть и кузница. Любой
ремонт, даже самый сложный,
выполняем своими силами, так
и надежней, и дешевле получа�
ется. А на ходу техника, на мес�
те люди — и поля вовремя бу�

дут вспаханы и засеяны, как на�
до, да и с уборкой, даже самой
сложной, как в минувшем году,
без особых потерь справимся.

День выдался ненастным,
накрапывавший с утра
дождь к этому времени

усилился, поэтому в мастер�
ской было людно. Оставив Су�
ровцева в "курилке", пошли бе�
седовать с народом. О предсе�
дателе у механизаторов только
самые добрые слова.

— Если в соседнем хозяй�
стве, — говорит один, — и на
зернецо за земельные паи ску�
пятся, и трактор, чтобы огород
вспахать, не выпросишь, то у
нас о народе заботятся — даже
сено, кому надо, по дворам
бесплатно развозят. Вон и жи�
лье по "Славянским корням"
строим, уже шесть домов от�
грохали.

— Ни одного праздника не
было, чтобы Суровцев народ не
поздравил, — добавляет дру�
гой. — И все не всухую. И пре�
мию, кому положено, выпишет,
и столы в колхозной столовой
накроет.

— О технике заботится, —
вторит следующий. — Запчас�
ти, какие закажешь, всегда
привезут в срок. А солярка да�
же на уборочную уже завезена.
Так что работать у нас можно.

Завернула к мастерской и
глава Каменской сельской ад�
министрации Т.Ф. Степанова.
Так как авторами письма в ре�

дакцию были "ветераны, пен�
сионеры", то вместе с нею и с
председателем хозяйства ре�
шаем навестить какую�либо
ветеранскую семью. Ближе
всех оказался дом Савиных.
Недавно его хозяева И.Ф. и
Е.Е. Савины отпраздновали зо�
лотую свадьбу, и было самое
время узнать, как начали они
вторые полвека своей супру�
жеской жизни.

Чистенький дворик, справ�
ная хата. На стук выходит хо�
зяйка — Елизавета Егоровна и,
всплеснув от неожиданности
руками, просит дорогих гостей
проходить в дом. В комнатах
так же чисто и уютно, в зале —
добротная мягкая мебель, ра�
ботает импортный цветной те�
левизор. А вот и хозяин. Иван

Федорович уже успел накинуть
на плечи парадный пиджак с
"иконостасом" военных на�
град. Видно было, что гостям
он рад. Сразу же попросил
всех садиться за стол. Малень�
кая, сухонькая, но быстрая
словно ветер Елизавета Его�
ровна моментально застилает
стол свежей скатертью и с по�
мощью невестки уставляет его
всякой домашней и магазин�
ной снедью. 

Ивану Федоровичу в после�
военные годы довелось рабо�
тать на Каменской МТС вместе
с отцом Анатолия Алексеевича,
а  позже он много лет бригадир�
ствовал в колхозе "Завет Лени�
на" уже под руководством Су�
ровцева�младшего. На его гла�
зах рос будущий председатель.

— Знал Алексеевича еще
мальчишкой, — рассказывает
И.Ф. Савин. — Нашенский он,
коренной, каменский. Здесь
родился и вырос, здесь, еще
школьником, работать начал, а
теперь уже, почитай, четверть
века председательствует. Вот и
относится к старикам как к сво�
ей лучшей родне: нам и почес�
ти, и уважение, и доброе слово
всегда скажет. 

К примеру, нужна машина в
больницу меня или старуху
отвезти, — продолжает он, —
еще ни разу не отказал, как и
другим ветеранам. За земель�
ные паи по шесть центнеров
хорошего зерна каждый год на�

деляет. Да и в праздники мы в
почете. Смотришь, гречишки
или сахарку подбросит. После
собрания за общий стол при�
гласит, по чарке нальет. 

Алексеевич народ уважает, и
люди поэтому трудятся как
следует. Вот и дела идут в на�
шем "колхозе" получше, чем у
многих соседей. В домах и
квартирах природный газ, за
воду платы хозяйство не берет,
хотя само две водонапорные
башни и всю систему обслужи�
вает. 

Сфотографировав на про�
щанье чету Савиных с го�
стями, едем по деревне

дальше. Каждый встречный,
завидев председателя в маши�
не, приветливо раскланивает�
ся с ним. Анатолий Алексеевич

часто притормаживает,
а остановившись, по�
дробно расспрашива�
ет, в первую очередь
ветеранов, о житье�
бытье. 

Уже в конторе к раз�
говору присоединяет�
ся председатель Ка�
менского совета вете�
ранов Л.Д.Шумаева.
44 года насчитывает ее
стаж работы в хозяй�
стве. На ее памяти на�
чиналась трудовая де�
ятельность и самого
Суровцева — почти со�
рок лет назад — с пер�
вой рабочей должнос�
ти кормовоза на фер�
ме. Семнадцатилетний

парнишка должен был погру�
зить корма на телегу, доста�
вить на ферму, а затем вручную
раскидать их по кормушкам. И
так несколько раз за день. 

Затем, когда вместе со
школьным аттестатом получил
свидетельство механизатора
широкого профиля, Суровцев
пересел на трактор. Много лет
пахал и сеял, заготавливал
корма, молотил хлеб на ком�
байне. С тех пор и узнал Анато�
лий Алексеевич истинную цену
нелегкому крестьянскому тру�
ду, научился ценить людей не
по должностям, а за реальные
дела, пусть на самом скромном
участке работы. Когда практи�
ческих знаний набрался, что
называется, выше головы, по�
тянулся к науке. Агрономию 
изучал заочно — сначала в Гла�
зуновском сельхозтехникуме,
потом в Орловском СХИ. За все
эти годы покидал Каменку и
родное хозяйство только на
учебные сессии. 

Супругу выбрал тоже свою,
сельскую — врача�ветеринара.

В 1980 году его единогласно
избирают председателем кол�
хоза "Завет Ленина". В 1997 го�
ду при реформировании хо�
зяйства Анатолия Алексеевича
утверждают руководителем те�
перь уже ТНВ, которому при�
сваивают его же имя — имя
бывшего простого колхозника
— "Суровцев и К". В товарище�
стве, кроме Анатолия Алексее�

вича, состоят еще шесть пол�
ных товарищей. Всего работа�
ющих 120 человек, проживаю�
щих в Каменке — 550. Вроде
много для деревни и в то же
время мало. Всех каменцев
знает в лицо и даже не в пер�
вом поколении. И все они для
него свои, родные, с ними рос,
пахал землю, ходил за скоти�
ной. И разве можно кого�ни�
будь обойти, позабыть или от�
казать в поддержке в трудную
минуту?!

Но это совсем не значит, что
у Суровцева с "колхозниками"
какие�то панибратские отно�
шения. Дисциплина в хозяй�
стве железная, спрос за упу�
щения, брак или прогул стро�
гий. Как говорится, дружба
дружбой, а служба службой. А
иначе нельзя, ведь в хозяйстве
под четыре тысячи гектаров
пашни, на которой выращива�
ется весь набор сельскохозяй�
ственных культур — от продо�
вольственных сортов пшеницы
и пивоваренного ячменя до
рапса и сахарной свеклы, а так�
же около 1200 голов крупного
рогатого скота. К тому же ныне
время высоких технологий,
требующих ответственности и
хороших знаний.

Вот и стремятся в товари�
ществе работать на совесть.
Отсюда и результаты. Зерно�
вых ежегодно снимают по 30
центнеров с гектара. Все дояр�
ки в трехтысячницах ходят.
Рентабельны и дают неплохой
доход все отрасли и культуры.
При этом обходятся только
своими силами, без всяких ин�
вестиционных поддержек. 

А отсюда и возможность не
только производство на долж�
ном уровне вести, но и соц�
культбыт поддерживать. Только
в минувшем году на него из
кассы ТНВ было выделено око�
ло полутора миллионов руб�
лей. Такого пока даже самым
крутым инвесторам и не сни�
лось: не привыкли они еще ра�
ботать ради людей. И если на
производство денег порой не
жалеют, то крестьян, работаю�
щих на них, подчас восприни�
мают просто как дешевую ра�
бочую силу.

Каменские пока живут поч�
ти одной семьей. Повез�
ло им с батькой. Соседи

тихо, по�белому завидуют. Ну
не хватает таких, как Суровцев,
на каждый "колхоз" даже в Ма�
лоархангельском районе. В
иных районах и одного такого
умницу, работягу и бессреб�
реника в председательском
корпусе не сыщешь. 

Уезжали мы из Каменки —
живой русской деревни, бога�
той на улыбки и хороших лю�
дей, — с легким сердцем. Пока
есть у нас такие села, как Ка�
менка, такие  хозяева, как Су�
ровцев, стоять России могучей
и непобедимой. И да хранит
нас всех Бог!

Юрий СЕМЁНОВ.

Малоархангельский район.

Фото автора.

ТВОИ ЛЮДИ, СЕЛО

Наш председатель
Такого теплого, душевного и вместе с тем простого,
несколько наивного письма в почте отдела сельской
жизни редакции давно не было. На обычном, в клеточку,
тетрадном листке излагалась просьба поблагодарить
через газету "…нашего председателя к+за "Завет Ленина"
(ТНВ "Суровцев и К") за его добрый добросовестный труд
на протяжении около 30 лет в этой должности".
Непривычное для эпохи шариковых ручек чуть витиеватое
начертание букв, разговорный слог письма красноречиво
подтверждали то, что написано оно именно "ветеранами,
пенсионерами в к+ве 52 чел.", а не какой+либо
приближенной особой, вознамерившейся потрафить
"благодетелю". 
Мнение читателя в нашей газете всегда уважаемо, а тут
сразу  более полусотни селян просили рассказать о своем
руководителе, поэтому адресом ближайшей
командировки и был избран Малоархангельский район. В
ТНВ "Суровцев и К" бывать мне уже доводилось. Ездил по
полям и фермам, встречался со специалистами, с
доярками и механизаторами,  а председателя на месте
как+то не заставал. Уже тогда слышал о нем много добрых
слов, притом не заученных, а простых, искренних, 
идущих от души.

Газета уже дважды возвращалась к этой теме.
Так, 1 июля был опубликован официальный ответ
заместителя мэра г. Орла Е.А. Жеглова, в кото�
ром, в частности, говорилось, что "администра�
ция города требует работы по строительству до�
ма прекратить. Незамедлительно приступить к
восстановлению автодороги и благоустройству
обочин". Эти требования, как явствовало из от�
вета, были адресованы квартирно�эксплуатаци�
онной части (КЭЧ), которая, по утверждению 
Е.А. Жеглова, "завершает строительство 144�
квартирного жилого дома по ул. Планерной".

Однако в ответе временно исполняющего
обязанности начальника Орловской КЭЧ В. Бе�
лецкого вносится уточнение, что КЭЧ "не являет�
ся заказчиком строительства" (его строит мос�
ковская войсковая часть, а КЭЧ будет эксплуати�
ровать дом после приемки госкомиссией до мо�
мента передачи в муниципальную собствен�
ность г. Орла). В. Белецкий сообщил также, что
проверку изложенных в газетной публикации
фактов проводил заместитель командующего
войсками генерал�майор А.Я. Горов. "Дано ука�
зание военным строителям на восстановление
участка дороги, который был поврежден при
прокладке коммуникаций".

Хочется надеяться, что теперь наконец все
"ответчики" от слов перейдут к делу. 

Соб. инф.

На критическую корреспонденцию, опуб+
ликованную в нашей газете № 84 от 25 мая
2005 г., редакции ответил заместитель на+
чальника управления по технологическому и
экологическому надзору Ростехнадзора по
Орловской области А.И. ВАСИЛЬЕВ:

— Информация, изложенная в корреспонден�
ции "Стало пастбище свалкой", проверена спе�
циалистами управлений Ростехнадзора, Роспот�
ребнадзора и Роснедвижимости с выездом на
место. Факты нарушения действующих природо�
охранных норм (размещение отходов на сель�
скохозяйственных землях) со стороны МУЖКП
Знаменского района подтвердились. В настоя�
щее время свалка убрана коммунальным хозяй�
ством, отходы вывезены на специально отведен�
ный участок (полигон). За это экологическое пра�
вонарушение директор коммунального хозяй�
ства района привлечена к административной от�
ветственности по ст. 8.2  КоАП РФ.

20 мая с.г. в "Орловской правде" был
опубликован материал о бедах членов
гаражного кооператива "Планер" и жителей
ул. Планерной в Орле. В результате
затянувшегося строительства 144+
квартирного жилого дома для
военнослужащих приведена в негодность
проезжая часть улицы, что создает большие
трудности для транспорта, не говоря уже о
передвижении по ней людей.

«Без дороги…»

МЕРЫ ПРИНЯТЫ

«Стало пастбище
свалкой»

10 августа Сосковский район будет отмечать
62�ю годовщину освобождения от немецко�
фашистских захватчиков. К этой дате готовится
выход книги по истории района. Временной
охват издания  чрезвычайно широкий — от
вятичей до наших дней. Помимо исторических
фактов в книге будут даны характеристики
растительного и животного мира района. 

Сбором материала для издания занимались
известные в районе историки и краеведы: 
Н.П. Макаров, руководитель военно�поискового
клуба "Пламя" Г.И. Соболев, заслуженный
учитель Российской Федерации П.А. Игнатов,
заслуженный работник культуры РСФСР 
И.С. Черепченко. Составителем книги стал
редактор сосковской районной газеты "Вперёд"
Е.А. Кутепов. 

Информагентство
"Орловской правды".

Книга по истории
Сосковского района

Слева направо: зам. губернатора Е.Н. Вельковский, зам. генерального дирек�
тора ООО "Межрегионгаз" Н.В. Исаков и начальник управления ЖКХ Федераль�
ного агентства  А.Д. Кочегаров.
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В МЭРИИ
ГОРОД ГОТОВИТСЯ 

К ПРАЗДНИКУ
В канун Дня города завершается ра�

бота по благоустройству Орла, его све�
товому оформлению. Вечернюю под�
светку установят на зданиях театра
имени И.С. Тургенева, областной адми�
нистрации, подсветят скульптурную
группу между реками Ока и Орлик, цер�
ковь Иконы Смоленской Божьей Мате�
ри. Улицы Ленина, Горького, Металлур�
гов и Московское шоссе будут украше�
ны электрическими гирляндами. 

На площади у памятника героям�
комсомольцам, в сквере Танкистов, на
площади Мира и ряде других объектов
установлены флаги. Щиты с празднич�
ной тематикой появятся на улицах 60
лет Октября, Брестской, Комсомоль�
ской и 1�й Посадской, а также на Турге�
невском мосту, Привокзальной площа�
ди, площади Мира, Московском шоссе. 

В настоящее время во всех районах
Орла завершаются работы по уборке и
благоустройству улиц, приведены в по�
рядок памятные места и воинские захо�
ронения. 

НОВЫЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ  
На днях в городской администрации

состоялось заседание совета ветера�
нов системы образования Орла, на ко�
тором был избран новый председатель.
Им стала Л.Н. Сущенко.

Объединение ветеранов педагоги�
ческого труда существует уже более 12
лет и насчитывает 1462 человека. Все
эти годы организацию возглавляла 
Н.Н. Коновалова. За многолетний труд
и большой вклад в развитие системы
образования Орла ей от имени мэра
был вручён букет цветов, а также почёт�
ная грамота управления образования
администрации Орла и почётная гра�
мота городского Совета народных де�
путатов. Самым активным членам сове�
та ветеранов педагогического труда
также были вручены благодарственные
письма.

В ОРЛЕ
ЗАВТРА — ДЕНЬ ВМФ
Ко Дню Военно�Морского флота го�

родской комитет по делам молодежи
совместно с областной общественной
организацией "Флоту быть!" для вете�
ранов флота и всех, относящихся к это�
му роду войск, подготовили ряд меро�
приятий. Об этом сообщила пресс�
служба администрации Орла.

Завтра в 10.00 у сквера Танкистов
состоится возложение цветов к Вечно�
му огню. Далее колонна в сопровожде�
нии оркестра проследует через Крас�
ный мост до Орловского краеведческо�
го музея, к набережной Оки и до места
слияния рек Оки и Орлика. Затем на
"Стрелке" состоится митинг. Во время
экскурсии на теплоходах по Оке будет
проведён традиционный ритуал почте�
ния памяти павших — спуск венков на
воду. 

В 12.00 стартует открытое первен�
ство города по парусным видам спорта.
Завершит праздник концертная про�
грамма в городском парке культуры и
отдыха. Она начнётся в 18.00.

ЗАВОДСКОЙ РАЙОН
БЛАГОУСТРОЙСТВО 
Более 3655 кубических метров быто�

вого мусора вывезено с дворовых тер�
риторий МУП ЖРЭУ № 2 за четыре ме�
сяца 2005 года, высажено 1080 и спи�
лено около 1000 аварийных деревьев.
Об этом на очередном рабочем сове�
щании в мэрии сообщил первый замес�
титель главы Заводского района 
В.М. Шкадин. 

По программе благоустройства дво�
ровых территорий района МУП ЖРЭУ
№ 2 произвело ремонт асфальтового
покрытия на площади 14080 квадрат�
ных метров в 22 дворах. Установлены
202 единицы детского и хозяйственно�
го оборудования. Осуществлён ремонт
25 контейнерных площадок, во дворах
появились 74 новых контейнера. 

Отремонтированы тротуары на пло�
щади 1990 квадратных метров. Выпол�
нена подсветка трёх зданий, в числе ко�
торых церковь Михаила Архангела.

СОВЕТСКИЙ РАЙОН
КОНКУРС — 2,5 ЧЕЛОВЕКА 

НА МЕСТО
Состоялось зачисление абитуриен�

тов на очное отделение Орловского го�
сударственного института экономики и
торговли. Всего на шесть факультетов
было подано около 1030 заявлений
(780 — на бюджетную и 250 — на дого�
ворную основу). В среднем конкурс со�
ставил 2,5 человека на место. 

В нынешнем году, как и в минувшем,
наибольшей популярностью у поступа�
ющих пользовались три специальнос�
ти: финансы и кредит, бухгалтерский
учёт, технология продуктов обществен�
ного питания. Здесь конкурс составил
около 3,5 человека на место.

Начиная с 15 августа вступительные
экзамены предстоит выдержать заоч�
никам. План приёма на эту форму обу�
чения — 300 человек.

Информагентство

"Орловской правды".

ли компания привлекла почти 800
миллионов рублей и заплатила
проценты по кредитам 12,5 мил�
лиона рублей. В результате в це�
лом за год у ООО "Орелрегион�
газ" сложились убытки в сумме
около 8  миллионов рублей.  Объ�
емы потребления газа Орловской
областью ежегодно растут, а уро�
вень платежей, наоборот, падает.
Уже в текущем году компанией
было привлечено кредитных
средств на сумму  375,7 милли�
она рублей. Но даже этих средств
оказалось недостаточно для того,
чтобы сбалансировать работу. 

Большая часть выступления
Л.В. Удаловой была посвящена
проблеме расчетов за газ основ�
ных должников — теплоэнерге�
тических предприятий области.
В общей структуре газопотреб�
ления предприятия теплоэнерге�
тики занимают всего лишь 13%.
Казалось бы, это незначитель�
ный процент от общего област�
ного объема. Но задолженность
предприятий составляет только
за этот год 63,7 миллиона руб�
лей.  Совместный анализ специ�
алистов ООО "Орелрегионгаз" 
и руководителей предприятий
теплоэнергетики показал, что
основной причиной неплатежей
является отсутствие финансиро�
вания за потребляемое тепло,
прежде всего, бюджетными ор�
ганизациями областного подчи�
нения,  а также недостаточные
объемы дотаций, которые посту�
пают из областного бюджета.
Еще одна, и немаловажная, при�
чина — резкое повышение тари�

фов за теплоэнергию для насе�
ления. 

Ситуацию с неплатежами ос�
ложнило введение 122�го феде�
рального закона о монетизации
льгот. В связи с этим компанией
"Орелрегионгаз" был предпринят
ряд мер. В частности, была со�
здана совместная комиссия по
расчетам за потребленный газ,
которую возглавляет заместитель
губернатора области Е.Н. Вель�
ковский. В состав комиссии во�
шли как представители област�
ной администрации, так и пред�
ставители компании. Были разра�
ботаны графики погашения за�
долженности, которые подписали
все руководители муниципальных
образований и теплоэнергетиче�
ских предприятий. 

Однако графики выполняются
частично и далеко не всеми райо�
нами. Как результат, за первое
полугодие лимит газа для облас�
ти в прежнем объеме для пред�
приятий теплоэнергетики защи�
тить не удалось. Он уменьшен на
6%, в результате область недопо�
лучит в 2006 году порядка 15 мил�
лионов кубометров газа. К при�
меру, в Сосковском районе за�
долженность составляет 928 ты�
сяч рублей,  в Шаблыкинском —
более миллиона рублей,  в Дмит�
ровском — более 1,5 миллиона
рублей, в Новодеревеньковском
— более миллиона рублей. Неда�
леко ушли от них такие районы,
как  Ливенский, где задолжен�
ность составляет более двух мил�
лионов рублей, Хотынецкий —
долг более миллиона, и ряд дру�

гих районов. Особенно сложная
ситуация по городу Мценску, где
задолженность составляет без
малого 14 миллионов рублей. 

Несомненно, объективные
причины неплатежей присутству�
ют. Но  как можно оправдать то,
что в первом полугодии 2005 года
все районы области получили до�
тации в полном объеме, а задол�
женность практически везде за
потребленный газ возросла? В
данном случае напрашивается
вывод, что расчеты именно за газ
идут по остаточному принципу.
Прекрасно понимая, что отклю�
чить злостных неплательщиков от
газопровода (не затрагивая инте�
ресов населения и социально
важных объектов), как это практи�
куется у электроэнергетических
компаний, не всегда возможно,
отдельные руководители решают
прежде всего свои проблемы, ос�
тавляя расчеты за газ на потом.
Вряд ли они не понимают, что эти
задолженности нарастают как
снежный ком, нанося непоправи�
мый ущерб не только поставщи�
кам газа, но и экономике районов
и области в целом. Чего только
может стоить сокращение лимита
для области, не говоря уже о том,
что возрастающая потребность в
газе не будет удовлетворяться.

Что это — халатность или не�
понимание всей серьезности
сложившейся ситуации? Неужели
руководителей районов и пред�
приятий ЖКХ, учредителями ко�
торых являются администрации
городов и районов, не настора�
живает тот факт, что уже сегодня

во многие районы подача газа ог�
раничена. Практически во всех
районах отключены обществен�
ные бани, на период школьных
каникул отключен ряд детских и
школьных учреждений. Что объ�
ясняют людям эти горе�руково�
дители, когда их спрашивают: по�
чему нет горячей воды, за кото�
рую исправно платят? Где моются
простые грешные, у которых нет
вилл и особняков с индивидуаль�
ным отоплением? Куда ведет та�
кая политика — назад в пещеры и
корыта? 

Просто диву даешься беспеч�
ности таких руководителей нака�
нуне отопительного сезона. Мало
того, что они и не думают выпол�
нять графики погашения задол�
женностей за предыдущие годы,
они еще умудряются накапливать
долги по текущим платежам. В то
же время дотации из областного
бюджета получены в полном объ�
еме. Невольно возникает вопрос:
куда уходят деньги, которые ком�
мунальщики получают от потре�
бителей? Или им тоже никто не
платит? Вряд ли. Вот пример. Од�
ним из лидеров�должников явля�
ется Орловский район. Муници�
пальное жилищно�коммунальное
предприятие "Стрелецкое" в об�
щей сложности задолжало за по�
требленный газ свыше восьми
миллионов рублей. За этот год по
текущим платежам предприятие
умудрилось задолжать около
трех миллионов рублей. А между
тем только Некрасовская школа�
интернат в этом году перечисли�
ла предприятию МУЖКП "Стре�

лецкое" за оказанные услуги бо�
лее миллиона рублей. Сколько же
из этих денег коммунальщики со�
изволили перечислить за потреб�
ленный газ? Просто смешная, из�
девательская цифра — 40 тысяч
рублей. О чем думает руковод�
ство этого предприятия? Они что,
ждут, когда начнут замерзать и
плодить вшей в этом учреждении
дети�сироты, оставшись без 
отопления и горячей воды? Или
надеются на очередную реструк�
туризацию долгов, банкротство и
реорганизацию своих предпри�
ятий? Но этого уже не будет. 

Еще большая задолженность у
коммунального предприятия это�
го же района "Знаменское". Оно
задолжало  без малого  11 мил�
лионов рублей. О чем думает ру�
ководство района?  В какой�то
мере можно понять позицию ру�
ководителей тех муниципальных
образований, которым в скором
времени предстоит переизби�
раться на свой пост. Видимо, они
уже сегодня прекрасно понима�
ют, что дохозяйничались, второго
пришествия на этот пост им не
видать. Поэтому они просто до�
сиживают в креслах как времен�
щики. Иначе как понять позицию
главы администрации города
Мценска А.П. Цуканова, который
просто отмолчался на резкие вы�
сказывания в его адрес, в то вре�
мя как долг города за потреблен�
ный газ достиг почти 14 милли�
онов рублей? Такое же положе�
ние в Сосковском, Краснозорен�
ском, Шаблыкинском и некото�
рых других районах. В то же вре�
мя в городе Ливны, Малоархан�
гельском, Колпнянском и Глазу�
новском  районах долгов факти�
чески нет. Как это понимать?  Вы�
вод напрашивается сам собой:
возможности у большинства рай�
онов примерно одинаковые, а
вот желание руководителей рас�
считываться — разное. Видимо,
решают они какие�то свои проб�

лемы, забывая не только о по�
ставщиках газа, но и о населении
и даже детях.

Нечего было сказать этим ру�
ководителям, когда им предоста�
вили возможность высказать
свои претензии и предложения
"Межрегионгазу". Более того,
стыдно было слышать вопросы,
которые задавали отдельные гла�
вы районов. Например, вопрос о
постоянно растущих тарифах на
газ и переходе на поквартирное
отопление. Наверное, руководи�
телю района следовало бы знать,
что тарифы на газ формирует не 
"Межрегионгаз" и даже не "Газ�
пром", а Правительство Россий�
ской Федерации. А к поквартир�
ному отоплению поставщики газа
не имеют никакого отношения.
Это областная программа, на�
правленная на сбережение энер�
горесурсов и, как следствие, на
уменьшение финансовых плате�
жей за потребляемую энергию
как из бюджетов всех уровней,
так и из кармана рядового потре�
бителя. И хорошо, если эти во�
просы  не что иное, как попытка
уйти от конкретного разговора по
урегулированию платежей, эта�
кая маленькая хитрость. Хуже, ес�
ли руководитель такого масшта�
ба, действительно, не понимает
этих вопросов. 

Подводя итоги совещания,
Ефим Николаевич Вельковский
еще раз попросил его участников
сделать все возможное для того,
чтобы в оставшееся время испра�
вить положение и не доводить де�
ло до критической точки. Судя по
озабоченным лицам большинства
участников, данное совещание
для них было не простым провож�
дением времени. Остается толь�
ко надеяться, что этот серьезный
и принципиальный разговор бу�
дет иметь определенные положи�
тельные результаты. 

Виктор БАЛАКИН.

Фото автора.

раскачку нет

Однако  к радости многих
предпринимателей Цент�
рального рынка, вызванной
решением давно назревшей
"электрической" проблемы,
примешалось чувство ог�
ромного удивления, когда
они прочитали в одной из
местных газет сообщение
пресс�службы орловского
отделения "Опоры России"
под заголовком  "Нет чело�
века — нет проблемы". И ни�
же надпись,  тоже интерес�
ная: "Хорошо, что В. Моло�
ков был в отпуске". Торговый
люд на рынке, хорошо знаю�
щий подоплеку событий во�
круг 17�й линии, обсуждал
этот текст и все более уве�
ренно говорил: "Не верим".
Зачем  заместителю дирек�
тора рынка В.Ашихмину об�
ращаться в несуществующий
юридически профсоюз пред�

принимателей с просьбой
помочь временно освобо�
дить от лотков территорию?
В сообщении пресс�службы
называемый председателем
этого профсоюза С. Бурми�
стров просто герой: под его
чутким руководством члены
профсоюза якобы дружно
переносили лотки туда и об�
ратно, ему предоставляется
слово для комментария. Од�
нако многие предпринима�
тели Центрального рынка хо�
рошо помнят, что вопрос о
необходимости временного
переноса лотков на 17�й ли�
нии для прокладки кабеля
был остро поставлен еще год
назад. И что  лидеры именно
этого самозванного профсо�
юза все это время не давали
его проложить, запугивая
людей: дескать, на самом
деле под предлогом кабеля

просто хотят очистить терри�
торию. И  торговцы 17�й ли�
нии  буквально вгрызались в
свои рабочие места, не да�
вая их отодвинуть.  Может,
теперь, когда многие проб�
лемы по реконструкции Цен�
трального рынка, улучшению
условий работы предприни�
мателей успешно решаются
в ходе сотрудничества адми�
нистрации  рынка с легитим�
ной общественной организа�
цией "Предприниматели
Центрального рынка", ор�
ловскому отделению "Опоры
России" ничего не остается
делать, как попытаться вско�
чить на подножку уходящего
поезда?

Однако, пытаясь, судя по
всему, "вылепить" из пред�
принимателя С. Бурмистро�
ва  фигуру немаленького
масштаба (его вот уже и чле�

ном совета местной "Опоры"
величают), господа из дан�
ной пресс�службы совсем
упустили из виду весьма лю�
бопытное обстоятельство. В
те самые дни, когда на рынке
прокладывали исторический
кабель, директор рынка 
В. Молоков уже почти неде�
лю исполнял свои  рабочие
обязанности после выхода
из отпуска. Должно быть,
приближенные к руководству
местной "Опоры" лица были
настолько переполнены впе�
чатлениями  от прокладки ка�
беля и тем, как это лучше ис�
пользовать для спасения

своего авторитета на рынке,
что слона�то, то есть дирек�
тора, и не заметили. 

Многие на рынке гадают о
значении слов Сергея Бур�
мистрова, приведенных
пресс�службой орловской
"Опоры": будто бы директор
Центрального рынка был
больше озабочен  многоме�
сячными безрезультатными
судами с предпринимателя�
ми, чем энергоснабжением
рынка. А может, с судами
Сергей Александрович запу�
тался? На самом деле владе�
лец Центрального рынка
ОПО "Союз Орловщины"

выиграло иски  в
областном арбит�
ражном суде к ря�
ду предпринима�
телей 17�й линии.
Суд обязал ответ�
чиков устранить
препятствия в экс�
плуатации и ре�
монте кабельной
линии, а также со�
вершить действия,
связанные с пере�
носом торговых
мест на ул. Черкас�
ской для  проведе�
ния ремонтных ра�
бот. Что в конечном

счете и было сделано.
— Попытка Орловского

отделения "Опоры России"
поставить  чисто хозяйствен�
ное мероприятие — замену
кабеля — в заслугу так назы�
ваемому профсоюзу пред�
принимателей рынка вызва�
на только одним: стремлени�
ем господина Бурмистрова
придать значимость этой ор�
ганизации, которая сущест�
вует только в его фантазиях.
И убедить всех, что это серь�
езная организация, решаю�
щая хозяйственные вопро�
сы, — сказал нашей газете
помощник председателя

правления ОПО "Союз Ор�
ловщины" Е. Локтионов. —
Дирекция рынка в рабочем
порядке решила этот вопрос
с предпринимателями 17�й
линии, не прибегая к помощи
никаких общественных орга�
низаций.  У Бурмистрова нет
торговых мест на 17�й линии,
поэтому к нему вообще ник�
то из руководства Централь�
ного рынка не мог обращать�
ся по данному поводу…

Кстати, в московский,
центральный офис всерос�
сийской организации малого
и среднего бизнеса "Опора
России", то есть "для началь�
ства", пресс�служба ее ор�
ловского отделения  напра�
вила это же сообщение, поч�
ти слово в слово, под другим
заголовком: "Орловская
"Опора России" помогла
проложить силовые кабели
на территории Центрального
рынка". Что ни сделаешь,
чтобы поднять свой упавший
авторитет в глазах высшего
руководства своей органи�
зации! Предприниматели
рынка, знающие реальную
ситуацию, чуть ли со смеха
не падают, представляя, как
лидеры местной "Опоры" бе�
гут к толстому кабелю, опе�
режая друг друга, чтобы под�
ставить под него свое плечо,
— прямо как под известное
бревно, у которого со време�
нем стало появляться все
больше  носильщиков. 

М. СЕМИНА.

Суета вокруг кабеля
Новость из жизни Центрального рынка в Орле: в июле на его территории
проложили новый силовой кабель. И предприниматели, торгующие рыбой, мясом,
другими скоропортящимися продуктами с холодильных витрин, вздохнули с
облегчением: теперь можно не бояться, что внезапно "вырубится" свет. Дело в
том, что в последний год на рынке появилось много нового холодильного
оборудования, и система энергоснабжения стала давать сбой по причине
перегрузки. В течение полутора дней, пока приглашенными руководством рынка
специалистами поистине ударными темпами велась работа по прокладке кабеля,
лотки предпринимателей 17+й торговой линии по улице Черкасской, находящиеся
на территории работ, были несколько отодвинуты в сторону, 
а затем благополучно возвращены на место.

(Продолжение. Начало в №108).
Высший свет действительно отвернул�

ся от него, потому что видеть цыганку в
салонах — увольте, не для того в замес�
тительницы ширились, дворцовые алько�
вы оминали.

Фёдору то было смешно; он всё чаще
выезжал не в Петербург, а в свою дере�
веньку, где, кстати, когда�то детство про�
вёл, потому жил без чопорности.

Но забывать о себе свету не давал; па�
ры лет не проходило, чтоб кого�нибудь из
салунеров на дуэли не ухлопал. И Орден
Пробки жил тоже отменно.

— А вот, друзья, и Александр Сергеич
нашей пробки понюхать явился! — гре�
мел радостно Толстой, беря в охапку бли�
зорукого человека, приезжего дипломата
с неуклюжей фамилией Грибоедов. — Он
мне свою пиесу принёс, "Горе уму" назы�
вается.

— Нет, "Горе от ума".
— Да какая разница! Главное, ты там,

говоришь, про меня упомянул? Люблю!
Читай.

Грибоедов блеснул стёклами очёчек и
прочёл с пафосом, а поскольку он с Тол�
стым был на короткой ноге, то в пафосе
отчётливо слышалась приятельская иро�
ния:

Ночной разбойник, дуэлист,
В Камчатку сослан был, 

вернулся алеутом, 
И крепко на руку нечист. 
Но умный человек 

не может быть не плутом.
Толстой зашёлся в приступе долгого,

до кашля, хохота:
— Вот именно — не может быть не плу�

том! Оттого и горе уму! Но скажи, Саша,
почему ты написал "крепко на руку не�

чист"? Могу ведь обидеться.
— Но ты же передёргиваешь карты.
— Ну, так и напиши: "на руку нечист в

картах". А то все подумают, что я в гости�
ных табакерки ворую.

Грибоедов улыбнулся; его  брови, веч�
но приподнятые и от этого вроде как
удивлённые, лукаво разъехались в сторо�
ны:

— С "дуэлистом" в рифму не ляжет. Ты
ведь у нас главный дуэлист, гордишься
этим?

— Знамо!

— Ну, вот и не ляжет. Я лучше во вто�
ром издании на этом месте сноску сде�
лаю: "Нечист в картах. А табакерок он не
ворует". Идёт?

— Идёт. А насчёт алеута я сам сейчас
надпишу.

Взял перо и прямо на дарственной
книжке сверху надписал:

"В Камчатку чёрт носил, ибо сослан
никогда не был".

И, весьма довольный, вновь обнял по�
эта.

После двух�трёх пенно взлетевших к
потолку пробок разговор вновь вернулся
к литературе. Наклонившись для секрета,
Толстой плотоядно сказал Грибоедову:

— У вас тут в Петербурге ещё один, как
и ты, Александр Сергеич явился, молодой
да ранний. Так я на этого молдавского во�
яжира эпиграмму хочу тиснуть. Сейчас
прочту, послушай, я тихо, на ушко.

— Нет, — прикрыл ухо Грибоедов и от�
странился. — Советую про Пушкина ни�
чего не тискать и не марать. Он уже сей�
час много выше и меня, и тебя. 

Тут делаю осознанную остановку.
Жанр моего повествования не соответ�
ствует высокой пушкинской теме. Уже
разговор с Грибоедовым, хоть он, кроме
времени и места, вполне достоверен и
многажды описан, отдаёт чрезмерной
вольностью с моей стороны.

Поэтому отношения Фёдора Толстого
с Александром Пушкиным передаю сте�
нографически, и только то, что общеиз�
вестно.

Толстой опубликовал�таки (хотя долго
никто не хотел печатать) свою тяжеловес�

ную эпиграмму.
Пушкин написал от�
ветную, лёгкую и
блистательную.

Цитировать их не
буду, они есть в Ин�
тернете, кто хочет,
докопается.

Главное, Толстой
взбесился и заочно
вызвал Пушкина на
дуэль, свою основ�
ную забаву и защи�
ту. Пушкин ответил
заочным же согла�
сием.

Друзьям стоило
немалых усилий за�
мять ссору. Когда
враги встретились,
они уж не были вра�
гами, а, наоборот,
крепко сдружились. (На снимке: портрет
Ф. И. Толстого, рисунок А. С. Пушкина).
Благодаря Пушкину Орден Пробки попол�
нился звёздами первой величины — Жу�
ковским, Вяземским, Крыловым.

Настал день, и Фёдор Толстой позна�
комил Пушкина с семейством Гончаро�
вых. Потом по просьбе Пушкина уговорил
мать Натальи Гончаровой отдать дочь за
поэта.

На радость или на беду русской лите�
ратуры он это сделал — никогда теперь
не будет ясно. Но с того момента Толстой
и Пушкин звали друг друга "сват". 

Они встречались нередко, в одну из
таких встреч Толстой стал первым слуша�
телем "Полтавы".

На этом оставим великого русского
поэта в покое. Ещё немало нужно сказать
о великом русском авантюристе.

Настал момент упомянуть, что Фёдор
Иванович вошёл в российскую историю
под прозвищем Толстой�"Американец".
Его тогда так звали все. Но я намеренно
не использую это прозвище, потому что
слово "американец" сейчас обрело дру�
гой смысл.

Из романтического и почти сказочного
оно превратилось в напористо�самодо�
вольное. Это слово стало символом 
блеска, материального успеха для одних
и синонимом бездуховности, даже без�
нравственности для других. 

И вторых нисколько не меньше, чем
первых. А если брать целиком всё насе�
ление мира, то и в несколько раз боль�
ше.

Например, народ Тибета, самый ду�
ховный и бескорыстный, хранитель тайн
бессмертия Земли, страж Шамбалы, счи�
тает жадную Америку причиной грядущей
гибели земной жизни, пятой по счёту из
шести предначертанных.

Так что вряд ли истовому русичу Фёдо�
ру Толстому понравилось бы сейчас про�
зываться американцем. Вот алеутом —
пожалуй.

А теперь о главной трагедии этого го�
мерического человека.

(Окончание следует).

Юрий ОНОПРИЕНКО

«НОЧНОЙ РАЗБОЙНИК, ДУЭЛИСТ...»
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